

POLITIERS Cathédrale Saint-Pierre

BUFFET DE L.I.D.

Le buffet fut exécuté de 1787 à 1789 par le maître menuisier Fabre et le sculpteur Berthon, tous deux peintres, qui ont réussi la marche d'œuvre de grand style qui devait clore l'histoire des buffets d'église de l'Ancien Régime.

Le grand buffet comporte 3 tourelles dont la mediane avec ses 9 tuyaux et menant une entre 2 minimes tourelles qui la séparent des 2 grandes plates faces, suivant un parti pris à la mode par les architectes de Louis XVI et suivi par eux de Louis XV. Le motif s'inspire avec sa plate face unique encadrée de 2 tourelles, des ensembles effectués à Louviers, à St-Baill à Elbeuf et à Paris comme à St-Eustache de Paris.

Le dessin exprime toutes les idées du XVIII^e siècle : rais-de-coin qui cernent les panneaux et les corniches, guirlandes de fleurs et de feuilles de frêne, séries de feuilles d'acanthe, chutes de feuillages, draperies nouées aux visages des plates faces ou relevées par des ronds retombant en plis, dorures à gobs, jets de flamme. Au sommet de l'ensemble, ange qui tient le tabernacle à deux têtes d'instrument de musique, et sur le cartouche de son piédestal une écharpe rayée. A rebours encore sous les pendentsifs des grandes tourelles les têtes d'anges qui sortent d'un nuage, abouchant au nez aboussé, le yeux ouvert, la bouche ouverte comme pour chanter avec l'orgueille. En somme, tous les éléments ornementaux utilisés depuis plus d'un siècle pour mettre en valeur la boiserie d'église se retrouvent groupés ici avec le sens de l'équilibre et la recherche de la symétrie qui guidait les artistes classiques.